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ципалитета в отдельности и в целом региона. Чем 
больше у нас грамотных предпринимателей, тем 
благоприятнее деловой климат.
G.:  Выходят ли проекты и продукция тюменских 
предприятий на межрегиональный, федеральный или 
международный уровень? 
в.я: В регионе создана инфраструктура поддержки 
предприятий, ориентированных на экспорт. С 2011 
года работает региональный Центр поддержки экс-
порта, который оказывает образовательные, инфор-
мационные и консультационные услуги, организует 
бизнес-миссии и участие тюменских товаропроизво-
дителей в международных выставках. 

Сегодня перед нами стоит задача выстроить систе-
му долгосрочных механизмов и  инструментов по 
выходу на зарубежные рынки.

В целом на экспорт свои товары поставляют 138 
предприятий региона. Среди основных товаров, вос-
требованных за границей, — продукция нефтехимии 
и нефтепереработки, машиностроения, фанера. Боль-
шая часть поставляется в Нидерланды, Великобрита-
нию, Бельгию, Турцию, Финляндию, Швецию, Фран-
цию, Германию, Казахстан. Лидер не из нефтеперера-
батывающей сферы — Тюменский фанерный завод. 
85% его продукции экспортируется в 49 стран мира. 
Всего по итогам 2016 года в Тюменской области коли-

чество несырьевых экспортеров увеличилось больше, 
чем в два с половиной раза. 

Хотя на пути потенциального экспортера 
по-прежнему больше проблем, нежели готовых реше-
ний. Потому сейчас мы плотно работаем над создани-
ем программы стимулирования сбыта региональной 
продукции, включая повышение эффективности экс-
портных инструментов.
G.: Какая поддержка оказывается тюменским про-
ектам на федеральном уровне?
в.я: Тюменская область и наши предприятия  
направляют заявки  во все программы и проекты, 
предусматривающие выделение средств из феде-
рального бюджета. Так, взаимодействуя с Мини-
стерством промышленности и торговли РФ, суще-
ственную господдержку получил Тюменский фанер-
ный завод. Она поможет возместить часть затрат на 
обслуживание кредитов, а также субсидии на попол-
нение оборотных средств.

Другой пример взаимодействия — работа с ком-
панией «Транснефть-Сибирь» в рамках специального 
инвестиционного контракта, который мы заключили 
на полях Питерского форума 2017 года. Согласно 
нему предприятию будут предоставлены налоговые 
льготы как на федеральном, так и на региональном 
уровнях.

Сейчас на рассмотрении правительства РФ нахо-
дятся еще несколько тюменских заявок, в частности, 
на возмещение затрат по созданию инфраструктуры 
индустриального парка «Боровский». В среднесроч-
ной перспективе мы планируем выходить на под-
держку наших проектов по созданию индустриальных 
парков — там модель привязана к налоговым посту-
плениям от резидентов, потому она может начать 
работать только с определенного времени.

По отдельным масштабным проектам, как, к при-
меру, создание комплекса по производству индейки 
в Юргинском районе мы усиленно работаем с Мин-
сельхозом РФ. Убеждаем их ввести процедуру отбо-
ра заявок по таким проектам, поскольку мы уверены, 
что с точки зрения комплексного социально-эконо-
мического эффекта он отвечает всем критериям. 
Работа строится продуктивно, но как всегда хочется 
большего.
G.: Какую роль играет для региона Тюменский нефте-
газовый форум (ТНФ)?
в.я: Нефтегазовый форум для нас — это, в первую 
очередь, возможность собрать на одной площадке 
для прямого общения  представителей крупного 
нефтяного бизнеса и тех, кто оказывает им услуги и 
поставляет оборудование. В результате их продуктив-
ного общения регион получает новые производства,  

которые дают нам дополнительные рабочие места и 
стимулируют развитие экономики.
Ключевой темой ТНФ в этом году станет нефтегазо-
вый сервис. Впервые в рамках форума пройдут заку-
почные сессии крупнейших нефтегазовых компаний 
России. Надеюсь, что это нововведение может стать 
одним из элементов поддержки сбыта отечественной 
высокотехнологичной продукции и обеспечит допол-
нительный доступ малых предприятий к государ-
ственному и корпоративному заказу.

Модернизация нефтегазовой сферы, импортоза-
мещение и поддержка инновационных компаний 
малого и среднего бизнеса — эти актуальные задачи 
должны решаться комплексно. В их решении боль-
шую роль сыграют как раз такие площадки коммуни-
кации, как ТНФ. Они позволяют инноваторам и пред-
принимателям налаживать контакты с потенциальны-
ми потребителями разработок и инвесторами, то есть 
крупными нефтегазовыми компаниями. Помимо 
этого форум зарекомендовал себя как авторитетная 
дискуссионная площадка, где обсуждаются тренды 
дальнейшего развития нефтегазовой отрасли и реша-
ются  вопросы практического характера. Здесь 
демонстрируют инновационные разработки и подпи-
сывают взаимовыгодные соглашения.
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